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В ректорате
По. • 'жительио была оценена работа факультета повышения квалифи

кации по подготовке фермеров из числа студентов всех факультетов с 
марта 1992 года, о которой доложила методист ФПК Е. К. Баранова.

В том году на месячных курсах обучался 131 студент: 46 — с электро- 
фака, 41 — зоофака, 18 — мехфака, но 9 человек — с агрофака и защиты 
растений, 5 — ветфака, 2 — экономфака и 1 с подготовительного отделе
ния. Кроме того, 79 не из числа студентов получили свидетельства фер
меров.

С октября прошлого года очное фермерское отделение приняло 37 
студентов, а на заочно-очном отделении, которое работает с ноября, 
через полгода 30 студентам будетвручсн документе получении фермер
ского образования.

Платное обучение фермеров принесло факультету доход около 350 
тыс. рублей.

В этом году подготовка фермеров в вузе будет продолжена.
На ФПК ведется работай по повышению квалификации специалистов 

сельского хозяйства края и Карачаево-Черкесии. В том году здесь обно
вили свои знания 374 человека разных специальностей. В этом году на 
недельных курсах уже побывали агрономы-апробаторы, бухгалтера, 
впереди учебч экономистов, руководителей хозяйств.

Не забыты и свои преподаватели. 65 человек с разных факультетов 
прошли через ФПК стажировку и побывали на краткосрочных семина
рах. Работа эта будет продолжаться и в текущем году.

Джентльменское соглашение действует
А гр о н о м и ч е с к и й  ф акул ьтет как 

истинны й д ж е н тл ьм е н  чтит со гл а 
ш ение, с к р е п л е н н о е  д о го в о р о м , 
пред оставить  хозсти пенди атам  д о 
п о лн итель ны е  услуги  в виде б е сп 

латны х сп е ц к ур со в . Ч еты ре  е го  
к а ф е д р ы : растениеводства, зе м л е 

д е л и я , сел екц ии  и сем еновод ства  —  
р азраб отал и  п р о гр а м м ы  по инте н 

си в н ы м  те хн о л о ги ям  вы ращ ивания 
о з и м о й  пш еницы , под солнечника , 
кукур уз ы ,с а ха р н о й  свеклы . Их а в то 

рам и  стали препод аватели , и м е ю 
щ ие  н аучны е  разраб отки  по  этим  

кул ьтур а м .
Раз в н е д е л ю  студ енты  I I I  — IV  

ку р со в  два часа после основ ны х 
занятий у гл уб л е н н о  и зуч аю т од н у  
из п р о гр а м м . На к а ж д у ю  из н и х  за п 
лани ров ано  о т  10 д о  16 часов.

П о око н ч а н и и  изучени я  курса , 
п осл е  п о д тв е р ж д е н и я  с туд ентам и  

усв о е н и я  п о л н о го  о б ъем а п р о гр а м 
м ы  б уд е т  выдаваться св и д е те л ь 
ств о  о  п р исв оени и  квали ф икац ии  
те хн о л о га  по  вы ращ ивани ю  у ка за н 

ны х кул ьту р . Э тот д о к у м е н т  дает 
п р а в о  по  о конч ани и  вуза тр и  го д а

п рим еня ть  и хозяйствах п о л у ч е н 
ны е знания, а п о то м  м о ж н о  и х  о б 
новлять на кур са х  пов ы ш ения  ква

лиф икац ии .
С е р ье зн о  п о д о ш л и  к  этим  з а ня ти 

ям  препод ав атели . О н и  р а зр а б о та 
ли свои л екц ии , р е ко м е н д а ц и и  по  
тем ам  с  у ч е то м  о с о б е н н о сте й  зо н  
края, р айон ов , ч то  дает в о з м о ж 

ность б у д у щ и м  специалистам  знать 
п о л о ж е н и е  де л  в к о н к р е тн о м , с в о 
ем  район е , д а ж е  хозяйстве.

В п о м о щ ь  сту д е н та м  о ф о р м л е н ы  
у го л ки  д л я  м астер о в-те хн о л о го в . 
А к ти в н о  эти м  заним ался д о ц е н т  В. 

М . П ли щ е нко .
Б ольш ой и н те р е с  к  спе ц к ур са м  

п р о я в и л и  ста р ш е ку р сн и ки . На заня 
тия п р и хо д я т  д о  20 ч еловек.

В м арте  на заседании у ч е н о го  
с о в е та  ф а к у л ь т е т а  п р о а н а л и з и 
рована раб ота  сп е ц ку р со в  и н а м е 

чена дальнейш ая п р о гр а м м а  д е й с т 
вий.

Все эти ф акты  р е д а кц и я  узнала у 
за в е д ую щ е го  ка ф е д р о й  расте н и е 

водства д о к то р а  се л ьско хо зяй ст
венны х н а ук  А . И. Асалиева.

Самый трудный, так как самый первый

Первая сессия у первокурсников электрофака была непростой. 
Сдавали четыре экзамена, принадлежащие к разряду точных 
наук.

Каждый студент показал свой уровень знаний, накопленный за 
полгода учебы. По три человека сдали на «пятерки» химию и 
физику, семеро — инженерную графику, а по высшей математи
ке отличников не оказалось. Таких же, кто одолел все на «хоро
шо» и «отлично», немного: А. Воробьев, К. Крумов, В. Куделя, В. 
Чекалов. А более 30 человек продлили себе сессию на время 
каникул.

Итак, самый трудный, так как самый первый экзамен, позади. 
Хотя и маленький, но уже есть опыт, приобретенный в зимнем 
семестре, который поможет лучше сдать сессию летом.

Ю. ПОПЛАВКО.
3-я гр., I курс электрофака, 

слушатель отделения журналистики ФОП.

А ЧТО ДУМАЮТ ДЕПУТАТЫ?
Не знаю, как к другим, а ко мне 

иногда приходит крамольная 
мысль: «Зачем иы избираем депу
татов в местные Советы? Какова 
их роль?» Наблюдая за работой 
народных представителей в Вер
ховном Совете, при всех отрица
тельных моментах, если подхо
дить непредвзято, считаю, что они 
нужны как законотворцы. А зако
нов нам надо создать немало, ведь 
часть их устарела, а некоторых в 
нашей практике вообще не было. 
Депутаты же районных, городс
ких Советов, порой кажется, что 
кроме сидением на сессиях, боль
ше ничем другим и не занимают
ся. Так ли это?
. За ответом пошла к тем, кого мы 
два года назад выдвигали из кол
лектива, пропагандировали их 
программы, агитировали голосо
вать за них. Среди них был заведу
ющий кафедрой экономической 
кибернетики доцент кандидат 
технических наук В. Н. Перцев. Он 
член комиссии по науке и образо
ванию, кроме того, Владимир 
Николаевич руководит, депутатс
кой группой № 5. В ее составе сту
денты А. Харченко (агрофак), Т. 
Кофланов (зоофак), аспирант О. 
Пастухов, выпускник агрофака С. 
Щекотов; преподаватели нашего 
вуза В. В. Журавлев, В. И. Курчев. 
Н. М. Соляник, бывшая препода
вательница кафедры иностран
ных языков. А. Е. Топорищева. Но 
есть и представители воинских 
частей, краевой прокуратуры, 
работники биофабрики, объеди
нения «Ставропольводмелиора- 
ции», председатель городского 
Совета инвалидов Великой Оте
чественной войны. Всего 16 чело
век.

В. Н. Перцев — опытный-общес
твенник. Он дважды был район
ным депутатом в Новосибирске, 
где тоже руководил группой своих 
коллег. Так что его мнение заслу
живает внимания:

— Если сравнить деятельность 
депутата, скажем, лет 10—12 на
зад, то должен отметить, что ре
зультативность ее была гораздо 
выше. Сейчас, к сожалению, наша 
работа не приносит ни радости, ни 
удовлетворения. Многие наши 
старания остаются добрыми на
мерениями, т. к. по нашим провер
кам, предложениям не всегда 
принимаются эффективные меры.

К примеру, строительство кор
пуса СШ №25. Сколько депутатс
кая комиссия ни билась, чтобы 
притормозить возведение дома 
МВД, который растет ускорен
ными темпам и и закры вает 
школьные этажи, но результатов 
никаких. Дом строится, а здание 
для детей заморожено.

Вообще женам приходится мно
го заниматься разными бытовыми 
вопросами наших избирателей, 
вести прием. Раньше все депутаты

нашей группы по графику прини
мали граждан в бывшем помеще
нии парткома, теперь там распо
ложилась кафедра экологии, и 
всю работу перенесли в мой каби
нет. Здесь проводим и заседания 
группы, вместе обсуждаем проб
лемы микрорайона, где живут 
наши избиратели, помогаем друг 
другу в решении вопросов. Очень 
активно работа ют декан ФОП В. И.

вом этапе хотя бы председатели 
постоянных комиссий были осво
божденные. Это и было бы одним 
из решений по укреплению мест
ной власти.

— Скажите, а как вы относитесь 
к идее проведения референдума?

— Да как?! Отрицательно. Не 
время сейчас тратить огромные 
средства на это. Ведь может слу
читься так, что люди 'не придут

Курчев, первый заместитель про
курора края А. И. Селюков. Да и 
другие стараются не пропустить 
заседаний группы, встречаются с 
избирателями, участвуют в работе 
своих комиссий. Времени на все 
уходит много.

С приходом нового председате
ля нашего микрорайона В. В. Ог- 
радновой связываем большие на
дежды. Она активно включилась в 
работу, и часть бытовых, квартир
ных. уличных дел взяла на себя.

— Вам не кажется, что вы, депу
таты, превратились в толкачей, 
которые своими хождениями по 
инстанциям пробиваете глухие 
стены бездеятельности k .i k u x - t o  

властных структур?
— Так оно и есть, вот это-то и 

огорчает.
— И какой выход? Если сегод

няшняя исполнительная власть 
города бессильна или инертна, то, 
может, ее просто заменить, про
вести досрочно выборы, а, .может, 
отзыв нескольких депутатов улуч
шит положение дел?

— Ну, о замене говорить, види
мо, рано, срок работы небольшой, 
пришло к власти много новых 
людей, надо им дать возможность 
набраться опыта. Но, чтобы эф
фективнее была работа депутатс
кого корпуса, нужна и активность 
всех депутатов. А ее-то у многих и 
не наблюдается.

— Так, может, сократить коли
чество депутатов, а повысить их 
качество за счет профессионализ
ма?

— Да, уверен, если мы перейдем 
на профессиональную основу, то 
результаты будут лучше. На пер

голосовать, и деньги будут затра
чены и неясности останутся. Если 
уж три власти в Москве не догово
рятся, и референдум будет неиз
бежен, то необходимо вопросы 
сформулировать четкие, ясные и 
понятные всем.

— Кризис власти наверху отра
жается на жизни в провинции. 
Порой кажется, что у нас, в крае
вом центре, нет хозяина, который 
бы силой своей власти навел поря
док в нем.

Хотя понимаю и то, что теорети
чески. кажется, что можно легко и 
быстро сделать лучше других, но 
практически все получается ина
че. И все же, мы не знаем, чем 
занимаются наши депутаты, сла
бое информирование об их дея
тельности порождает отрицатель
ное к ним отношение.

Вина ли в этом самих депутатов, 
которые не рассказывают о своей 
работе, вина ли наша, избирате
лей, что не интересуемся, чем за
нимаются наши посланцы в Сове
тах, но авторитет депутатов в на
роде невысок, сужу по отзывам 
многих знакомых, друзей. Хотя 
роль депутатов в жизни нашего 
общества сейчас, когда от голосо
вания каждого избранника зави
сит, как будем жить, значительно 
возросла. Поэтому и возрастает 
зн ачен ие проф ессионализма, 

• компетентности каждого, кому 
народ поручил решать от его име
ни.

А что об этом думают депутаты? 
Хотелось бы, чтобы свои мысли 
они обнародовали в нашей газете. 
Это и будет их отчет перед избира
телями.

Т . Т Л У С Т А Я .

Ф о т о  В. М а р у ф о в а .
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Одной из четырех обществоведческих кафедр 
20 лет. Ее коллектив объединяет 15 человек, 12 из 
них преподаватели: восемь доцентов кандидатов 
философских наук, три старших преподавателя, 
один преподаватель.

Стаж некоторых педагогов исчисляется десят
ками лет, а у других — и пяти лет не будет. Возг
лавляет эту кафедру доцент В. И. Каширин, кото
рый работает здесь с 1978 года, избранный на 
должность заведующего в 1988 году.

О жизни кафедры философии, ее сотрудниках 
рассказывает эта страница.

Приходите, убедитесь сами

Уже несколько лот кафедра ра
ботает» напряженном ритме: пос
тоянно меняются программы 
учебного курса. Практически 
каждый год существенно обнов
ляется содержание лекций. До сих 
пор отсутствует единая утверж
денная программа. Впрочем, этой 
хорошо. За многовековую исго- 
рию философия накопила такое 
богатство знаний, такое многооб
разие концепций, что уложить их 
в универсальную, приемлемую 
для всех преподавателей прог
рамму в принципе невозможно. 
Кстати, во всем мире преподава
ние философии ведется по авторс
ким программам. Такое положе
ние для нас — труднодостижимый 
идеал. Ведь для этого необходимо

В. А . Авксентьев 
работает на ка-

едре с 1984 года, 
и имеет два выс- 

ши» образования: 
окончил институт 
иностранны! азы- 
ков и историчес
кий факультет пе
дагогического ин
ститута. Кандидат
скую  диссертацию 
защищал по фило
софии. В его акти
ве 1  1  научных тру
дов.

Ч 1ч н о в о го  в деятельности пре
подавателей философии? Что их 
радует и что тревожит? Какие 
изменения за последние годы про
изошли в учебном курсе? С этими 
и другими вопросами наш коррес
пондент обратился к доценту В. А. 
Авксентьеву.

— Виктор Анатольевич, как 
изменилось содержание вашего 
учебного курса за последние 
годы?

— Изменения огромные. Не 
столько в структуре курса, сколь
ко в его содержании. Ранее в курсе 
марксистско-ленинской филосо
фии необходимо было излагать 
одну точку зрения. Сейчас перед 
преподавателем многие интерес
ные, порой разноречивые взгля
ды, концепции, теории. Из всего 
этого необходимо скомпоновать 
четкий и доступный студенту ма
териал. Достаточно сказать, что 
при подготовке лекций иногда 
приходится прочитать не одну 
монографию.

— Как сейчас решается вопрос о 
борьбе материализма и идеализ
ма? Ведь ранее, насколько я пом
ню, пропаганда материализма и 
критика идеализма составляли 
главное в учебном курсе.

— Когда перед нами открылась 
палитра мировой философской 
мысли, мы обнаружили, что мате
риализм и идеализм в за  рубежной 
философии и вообще современной 
культуре являются равноправ
ными способами осмысления 
мира. Их противопоставление ха
рактерно для новоевропейской 
философии, т. е. философии XVI — 
XIX веков. Сейчас философию ин
тересу ют другие проблемы.

— Какие именно?
— В современной философии 

почти не встречаются такие уни
версальные всеобъемлющие уче
ния, как, например, философия 
Гегеля. Философы объединяются 
в школы и направления вокруг оп
ределенных проблем. Централь
ная из них — проблема человека, 
его судьбы, предназначения, бу
дущности, перспектив цивилиза
ции. Очень интенсивно ведется 
разработка проблем методологии 
науки.

издать 11 авторских курсов лек
ций, столько у нас преподавате- 
лей-лекторов. Что такое издание 
даже простенькой методички, 
думаю, извесгно каждому. Поэто
му мы пошли пока по другому 
пути. Каждый преподаватель по
лучил возможность самостоя
тельной трактовки различных 
философских проблем, отстаива
ния своей точки зрения. Тем не 
менее мы сохранили единую для 
всей кафедры проблемную струк
туру, хотя преподаватель может 
внести в нее определенные изме
нения.

Мы стремимся, чтобы по каж
дой проблеме студент услышал 
альтернативные точки зрения, не 
навязываем нашим воспитанни-

— Так вы уже полностью раз
работали целостный учебный 
курс?

— Нет. Я испытываю неудовлет
воренность от того, как излагаю 
некоторые темы, хотя другие уже в 
основном устоялись. Интересно, 
что основные трудности у меня 
связаны не с острыми политичес
кими или социальными пробле
мами, а с такими далекими от по
литики разделами курса, как 
проблемы материи или диалекти
ки. Когда размышляю над эти
ми вопросами, то отчетливо ощу
щаю, что наука подошла к опреде
ленному рубежу, за которым 
нас ожидают коренные мировоз
зренческие перевороты. Возмож
но, кардинально изменится естес- 
твенно-научная картина мира. 
Поэтому рассчитывать, что еще 
год-два или чуть больше и мож
но будет иметь сформировавший
ся учебный курс, который по
служит многие годы, не стоит.

— Ранее кафедры общест
венных наук были в плане учеб
ной нагрузки в несколько при
вилегированном положении. Те
перь нагрузки увеличились. Не 
вызывает ли это у вас возраже
ний?

— Ну, во-первых, эти «привиле
гии» были очень сомнительны. 
Вряд ли какие другие кафедры 
выдерживали столько проверок, 
сколько обществоведческие. Ред
кий год обходился без комис
сий, причем обычно одна — крае
вого или городского уровня. Кро
ме того, некоторые партийные ли
деры из горкома, крайкома счита
ли нас чуть ли не своими полу- 
штатными сотрудниками. Теле
фонные звонки могли раздаваться 
в квартире и поздним вечером, и в 
выходные дни с требованием завт
ра или в ближайшие дни выпол
нить срочную партийную работу, 
зачастую не связанную с основ
ными научными интересами. А во 
скольких проверках пришлось 
самому принимать участие — уже 
на вспомнить!

Разумеется, сегодня мы тоже 
активно сотрудничаем с админис
тративными структурами, ведь 
общество — сфера приложения 
наших знаний. Однако характер 
этих отношений существенно из
менился. Теперь к нам обращают
ся, как правило, строго в соответ
ствии с нашими научными интере
сами; и в общении с нами отсутст
вует безапелляционность. А са

кам каких-либо интеллектуаль
ных или идеологических штам
пов, хотя и не скрываем своих 
гражданских или мировоззрен
ческих позиций. Большую работу 
проделала кафедра по подготовке 
к публикации курса лекций. За
вершена работа над одной частью, 
теперь вся надежда — на типогра
фию. Когда студенты получат 
подготовленный нами курс лек
ций, это вне всякого сомнения, 
значительно повысит качество 
работы. Ведь учебник не просто 
содержит устаревшие концепции, 
но и труднодосту пен для студента.

Главное для нас сейчас — най
ти более определенное место в 
системе образования. Ведь рань
ше все было просто: наша функ
ция была сугубо идеологической. 
Доходило до смешного: филосо
фам поручалось изучать со сту
дентами материалы Пленумов ЦК 
по мелиорации. Мы определили 
для себя главный ориентир на
шей работы: формирование у сту
дентов мироощ ущения через 
призму общечеловеческих цен
ностей. Эти идеи выкристал
лизовывались в течение тысяче
летий человеческой истории, 
и они не зависят от сиюминут-

мое главное, к нам обращаются, 
когда необходимо найти какое- 
либо решение, но не обосновать 
кем-то утвержденную точку зре
ния.

Что же касается учебной на
грузки, то, исходя из ее структу
ры (а это в основном лекции и се
минарские занятия, причем пос
ледние по характеру и затрате 
энергии со стороны преподавате
ля существенно отличаются от 
практических занятий), сложив
шаяся в этом году норма — (550 
часов — наиболее оптимальная. 
Дальнейшее ее увеличение без 
снижения качества работы вряд 
ли возможно?

— Как складывается для вас 
нынешний учебный год?

— В целом нормально. Пожа
луй, наиболее сложным за годы 
моей работы был прошлый учеб
ный год. В этом же году, особенно 
с ноября, наступил определенный 
сдвиг; в институте повысилась 
обстановка взаимной требова
тельности, и не в последнюю оче
редь к студентам. На учебном 
процессе это сказалось только 
положительно. Студенты эконо
мического факультета, на кото
ром я работаю много лет, в боль
шинстве своем имеют достаточно 
широкий кругозор, навыки самос
тоятельной работы.

— А какие профессиональные 
проблемы (после зарплаты, разу
меется) вас наиболее беспокоят 
сейчас?

— Отсутствие возможности 
участвовать в научных конфе
ренциях. Раньше, обычно раза два 
в год, удавалось выезжать на 
всесоюзные или республикан
ские конференции, причем не 
обязательно за счет института. 
Сегодня одна такая поездка обо
шлась бы в десятки тысяч руб
лей. Отсутствие же общения с 
крупными учеными, безусловно, 
влияет на снижение интеллек
туального и творческого потенци
ала и научного работника, и пре
подавателя. Работа с литерату
рой никоим образом не заменит 
общения на научных конферен
циях. Потеряна, видимо, воз
можность и выезжать на повы
шение квалификации в крупные 
научные центры. Еще некото
рое время продержимся на старом 
багаже, а потом это уже будет 
большая проблема. Пока надеем
ся только на изменение ситуа
ции к лучшему.

ной политической конъюнктуры.
Большую работу по изменению 

характера нашей деятельности мы 
начали с самообразования: взя
лись за изучение текстов зару
бежных мыслителей, стали регу
лярно проводить теоретико-мето
дологические семинары для сот
рудников кафедры, приглашали 
на них специалистов других от
раслей знания.

В своей работе нам необходима 
постоянная обратная связь не 
только со студентами, но и с про
филирующими, а также другими 
общеобразовательны м и кафедра - 
ми фа культетов, деканатами. 
Именно с целыо получения обрат
ной связи уже второй раз наша 
кафедра проводит дни открытых 
дверей. Мы приглашаем коллег 
побывать на наших лекционных и 
семинарских занятиях, на заседа
нии кафедры, встрече со студен
ческим активом. Уже стало тради
ционной межвузовская научная 
конференция, организуемая сот
рудниками кафедры. Эти конфе
ренции посвящаются актуальным

Галина Георги
евна Маркова свя
зана с этой кафед
рой уме 24 года. 
Пришла она сюда 
после 12 лет рабо
ты учителем ■

ла кандидатом фи
лософ ских наук, 
здесь ею подго
товлены 40 науч
ных статей, моног
рафий, м етоди
ческих разрабо-

В этом году кафедра философии 
отмечает свой 20-летний юбилей. 
В этой связи хочется сказать доб
рые слова о первом заведующем 
нашей кафедры.

О человеке, с которым прорабо
тал более двадцати лет, писать и 
легко и совсем непросто. 1972 г., на 
кафедру философии и научного 
коммунизма (тогда была одна 
кафедра) М. П. Чугуев пришел 
сложившимся, зрелым челове
ком. Еще бы! Мужать ему приш
лось на фронтах Великой Отечест
венной и в послевоенный восста
новительный период..

Мы узнали, что в шестнадцать 
лет, в 1940 году, он уже «пошел в 
люди», работал с молодежью, аги
тировал, пропагандировал.

Вскоре коллегам стало ясно, что 
он рожден для работы с людьми. В 
1973 году кафедра разделилась. 
Перед отпочковавшейся кафед
рой философии встали разные 
проблемы: кадровые, научные, 
методические и т. д. Не случайно 
первым ее заведующим стал Ми
хаил Панкратьевич. Его Талйкт 
общения с людьми был очевиден, 
а надо было создавать трудовой и 
научный коллектив.

Десять лет кропотливой работы 
дали, на мой взгляд, хороший ре
зультат. Умел он утихомирить 
страсти, объединить людей, орга
низовать. Через пять лет появи
лись «свои» кандидаты наук, до
центы, коллектив педагогичес
кий, научный состоялся.

А сколько было трудностей! Как 
часто надо было быть диплома
тичным, дальновидным и добро
желательным, сколько душевных 
сил, здоровья бескорыстно отдано 
кафедре! Потом приходили дру
гие, более молодые заведующие, 
им было легче, потому что коллек
тив действовал как устоявшаяся, 
хорошо сбалансированная систе
ма.

Сейчас кафедре, как и всем тру-

мировоззренческим и методоло
гическим проблемам. Так, в этом 
году в рамках Дней кафедры фи
лософии, которые пройдут с 12 по 
16апреля, состоится конференция 
по теме «Гуманитарный потенци
ал научного знания и его роль в 
современной цивилизации».

Потенциал кафедры позволяете 
уверенностью смотреть в буду
щее. Наряду с опытными препода
вателями трудятся и молодые. 
Так, только что из целевой аспи
рантуры из Петербурга возврати
лась молодая преподавательница 
Л. А. Биончик. Еще один препода
ватель А. А. Агамов учится в целе
вой аспирантуре профессора В. А. 
Горшкова из политехнического 
института. Коллектив творческий, 
думающий; впереди — немало 
интересных планов. О них вы 
можете узнать на Днях открытых 
дверей, а также в любой другой 
день. Приходите, убедитесь сами.

В. КАШИРИН, 
заведующий кафедрой 

философии.

Доброе слово 
о первом 

заведующем
довым коллективам, живется 
трудно, изменилось отношение к 
общественным наукам, переос
мысливается содержательная 
сторона предмета, приходится 
искать новые методы и приемы 
работы со студентами. Немудрено 
в таких условиях растеряться и 
потерять веру в здравый смысл, но 
удивительным образом действует 
оптимизм Михаила Панкратьеви- 
ча. Все мы, отзаведующего кафед
рой до лаборанта, тянемся к нему 
за советом, за добрым словом. 
Молодые преподаватели делятся 
своими проблемами. Искрен
ность, доброта души, преданность 
своему делу привлекают к нему не 
только коллег, но и студентов, 
аспиринов.

М'> \одежь сегодня другая, не 
верит, что можно бескорыстно и 
беззаветно служить общему делу. 
Михаил Панкратьевич — живая 
история, в нем сконцентрирова
лось главное: мечта о справедли
вости, духовном развитии каждо
го человека, беспокойство о судь
бе народа и мечта о славе своей 
страны.

Михаил Панкратьевич. вас це
нят и любят на кафедре, пусть это 
придаст вам новые силы и жела
ние работать!

Г. МАРКОВА, 
доцент.

Материал о кафедре философии, подготовленный ее сотруд
никами, не втиснулся в рамки одной полосы, поэтому чаегь его 
будет напечатана в следующем номере.

НОВЫЕ ИНТЕРЕСЫ НАУКИ
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ТВОИ ВЫПУСКНИКИ, ИНСТИТУТ

УПРАВЛЯЮЩИЙ ФОНДОМ

Сразу после новогодних 
праздников 1988 года выпуск
никам экономического ф а
культета вручили дипломы об 
окончании вуза. Среди них 
был И. П. Паньков, которого 
направили работать главным 
экономистом пл ем репродук
тора «Невинномысский» Ко- 
чубеевского района. Три с по
ловиной года молодой специа
лист трудился в этом коллек
тиве, а потом вернулся в Став
рополь и пришел в строитель
но-отделочный кооператив.

Всем была хороша работа: 
новизной, живостью, неболь
шим коллективом. А вот в про
фессиональном росге не могла 
удовлетворить пытливого 
юношу. Но и ей он благодарен 
за то, что дала четырхмесяч- 
ный опыт работы в производ
ственной структуре, рожден
ной новым временем, которое, 
как напомнил в разговоре И. П. 
Паньков, началось с приходом 
на политическую арену М. С. 
Горбачева. Именно с апреля 
1985 года общество стало осво
бождаться от старых, закосте
нелых пут одностороннего 
восприятия мира, ущербного 
образования, сознания, замо
роченного идеологической 
узостью. Началась эпоха эко
номической свободы, у каждо
го появилась возможность

В октябрьском номере нашей 
газеты за 1992 год сообщалось о 
создании в вузе первичной орга
низации союза молодежи Ставро
полья, который образован 7 декаб
ря 1991 года в составе Российского 
союза молодежи. Его главная цель 
помогать молодежи реализовы
вать творческий потенциал, защи
щать ее интересы и нрава.

За год своего существования 
новый союз успел многое. Добил
ся у администрации края осво
бождения от арендной платы за 
использование помещений под 
подростковые клубы, за услуги 
при проведении культурных и 
спортивных мероприятий. Им соз
дана служба занятости молодежи 
края, услуги по трудоустройству 
которой бесплатны. Крометого, 26 
школьникам, 4 студентам, в том

раскрыть себя, найти свое мес
то в жизни, согласно способ
ностей, индивидуальности.

Приметой нового времени 
стала молодежь, которая выш
ла на авансцену жизни. Имен
но она заполняет новое рыноч
ное пространство, смело поз
нает все новое , и небезуспеш
но. Это видно на примере на
шего выпускника.

После кооператива, когда о 
себе заявила Северо-Кавказс
кая универсальная биржа, 
Игорь Павлович был принят 
начальником планово-эконо
мического отдела и 10 месяцев 
был связан с нею. А с июня 
1992 года, с момента создания в 
Ставрополе инвестиционного 
фонда «Южный» стал его уп
равляющим.

Так, за пять лет молодой спе
циалист четырежды осваивал 
работу в разных структурах и в 
трех из них новых, которых в 
практике нашей страны не 
было несколько десятилетий.

В студенческие годы Панько- 
ва изучали по тем временам 
самые передовые идеи бригад
ного подряда, хозрасчета, ко
торые стали внедряться на 
Ставрополье раньше других 
регионов. А о таких понятиях, 
как биржа, инвестиционный 
фонд, еще и речи не было. 
Экономисту ж е Панькову

числе и нашего вуза, признанных 
лауреатами «Фонда помощи для 
одаренной студенческой и уча
щейся молодежи», ежемесячно 
выплачиваются стипендии. К 
тому же он является постоянным 
организатором и спонсором мно
гих городских, краевых, вузовс
ких мероприятий.

Членом СМС можетстатьлюбой 
в возрасте от 14 до 30 лет, прожива
ющий в крае и признающий его 
устав.

В нашей институтской органи
зации за полгода ее действия та
ких добровольцев набралось 42. 
Есть представители пяти факуль
тетов (кроме зоо- и экопомфака).

Со слов руководителя вузовской 
организации третьекурсника мех- 
фака Г. Кирячек мы узнали, что в 
ее работе большую помощь ока-

пришлось (хотя эго слово ему 
не нравится, т. к. воспринимает 
его, как насильственное вы
полнение, и не хочет, чтобы 
это значение слова применя
лось к нему, но есть еще одно 
толкование, как выполнение 
непредусмотренного, незап
ланированного, вот оно-то и 
применимо в данном случае) 
постигать сразу практически 
работу в новых структурах.

Что же помогало ему ее осва
ивать? Думаю, базовое образо
вание, полученное в институ
те, где он учился на «отлично», 
хорошие способности. А если 
воспользоваться советом 
Козьмы Пруткова: «Зри в ко
рень», то не последнюю роль 
сыграл правильный выбор сво
его места в жизни, точное оп
ределение, на что человек спо
собен. И. П. Паньков занимает
ся тем, чем хочет, может, и что 
любит. А еще помогают ему 
утвердиться в профессиональ
ном росте занятия в аспиран
туре. Поступил он сначала в 
очную, но вскоре перешел в 
заочную, и не только из-за фи
нансовых интересов, но и по
тому что теория гораздо ус
пешнее усваивается, если она 
дополняется практической 
работой. Ценность же аспи
рантуры он видит в том, что 
она помогает найти ключ к 
познанию нового, дает методо
логию поиска ответа на все: 
как, где, каким путем устра
нить свое незнание. Поэтому 
он смело берется за незнако

Конферендия 
и выставка-аукцион

В актовом зале института 
16 марта состоится 57-я 
научная конференция пре
подавателей. Вступительным 
словом ее откроет ректор 
п р оф ессор  заслуж енны й  
деятель науки РСФСР В. Я. 
Никитин.

Первый заместитель на
чальника краевого управле
ния сельского хозяйства В. 
А. Ж ерновой расскажет о 
проблемах развития сельс
кого хозяйства в крае.

В этот день начнет работу 
выставка-аукцион научной  
продукции ученых институ
та, которая продлится до 21 
марта. На ней будут  предс
тавлены только те разработ
ки, которые нашли практи
ческое применение.

зывает краевой СМС, которому 
краевая администрация выделила 
6,5 млн. рублей.

Так, совместными у с и л и я м и  
проведены городской оомшмп 
бал, брейн-ринг учащихся, кон
курс солдатской песни, где при
нял участие наш студент-четверо
курсник электрофака А. Безгин, 
институтский КВН и конкурс 
«Молодые таланты», состоится 
городской KBI1 с участием сбор
ной нашего вуза.

В планах институтского союза 
молодежи на март значится про
ведение благотворительного кон
церта в пользу подшефного Став
ропольского дома ребенка, на 
апрель — спортивного праздника 
«Веселые старты», где, помимо 
соревнований, будут дискотека и 
концерт. В конце учебного года на 
конкурсной основе состоится наг
раждение отличников.

Так что дерзай, молодежь! СМС 
обещает помогать тебе в духовном 
развитии и материально.

мое дело, т. к. уверен, что прео
долеть страх перед новым 
можно только знанием и жела - 
нием познать.

В институте И. Паньков был 
заметной личностью. Интерес
но было увидеть его через пять 
лет. И что ж е — он тот ж е и не 
тот. Те ж е общительность, оба
ятельная улыбка, элегант
ность, а вот тогдашние уверен
ность, раскованность приобре
ли новый оттенок, как говоря т 
при определении цвета, стали 
гуще. И широта мышления 
соответствует его статусу сов
ременного руководителя. Он 
возглавляет акционерное об
щество, которое может стать 
для многих палочкой-выруча
лочкой. Ведь государство наде
лило нас ценными бумагами на 
часть собственности, создан
ной трудом народа за годы 
построения социализма, а как 
распорядиться ими, каждый 
решает по-своему. Так что ин
вестиционный фонд «Южный» 
здесь придется кстати.

На мой взгляд, его преиму
щество не только в том, что он 
берет на себя наши заботы по 
поиску предприятий, акции 
которых давали бы наиболь
шую прибыль, но и в том, что 
его учередители наши, ставро
польские: комитет по управле
нию госимущ еством края, 
коммерческий банк «Ставро
полье», региональный филиал 
Россельхозбанка в г. Ставро
поле и фондовая компания 
«АН», работающая с ценными

Давно обратила внимание на 
двух черноглазых, улыбчи
вых, очень обаятельных сес- 
тер-студенток, настолько по
хожих друг на друга, что даже 
после близкого знакомства не 
различаю — кто из них Люда, а 
кто Наташа. Но известны они в 
вузе не только этим.

Четверокурсниц факультета 
защиты растений Репало всег
да можно увидеть вместе среди 
организаторов, ведущих, учас
тниц КВН, конкурсов, концер
тов. По-моему, ни одно из инс
титутских мероприятий без 
них не обходится.

С 1 курса они мкили о себе. 
С удовольствием занимались 
на отделении народных танцев 
ф акультета  общ ественных 
профессий. Но очень скоро 
этот коллектив распался, и они 
всю свою энергию стали отда
вать культмассовой работе на 
факультете, а позже и в инсти
туте, когда были избраны в 
студенческий профсоюзый ко
митет.

Везде, где мне удалось побе
седовать: в студпрофкоме, на 
ФОПе, кафедре энтомологии, 
— о них отзываются как об 
ответственных, старательных 
студентках. Декан ФЗР А. А. 
Гаврилов подчеркнул: давно 
не было на факультете таких 
активисток, что и большую 
часть общественной работы 
тянут и учатся как надо.

Как ж е успевают оии со всем 
справляться? Оказывается, 
очень просто: дорожат каждой 
минутой, и ещ е помогает 
ш кольная закалка. Наташа

И. П. Паньков (с микрофо
ном) в студенческие годы.

бумагами и по акционирова
нию предприятий. Поэтому 
есть гарантия, что не случится 
у нас так, как в Санкт-Петер
бурге, где собранные привати
зационные чеки исчезли вмес
те с суммой взносов и теми, кто 
их принимал.

«Южный» начал свою работу 
с населением с октября 1992 
года. Он набирает силу, и хо
чется пожелать его управляю
щему И. П. Панькову, всему 
коллективу успеха, чтобы ус
тавной миллиардный капитал 
бы подкреплен ваучерами зем
ляков и обернулся доходами на 
их банковские счета. Я лично 
заинтересована в этом.

Т. ТЛУСТАЯ.

была бессменным комсоргом 
класса, Люда — председателем 
УВК школы с. Николина Балка 
Петровского района. Много 
времени уходило на общест
венные дела, но успевали и 
хорошо учиться, и родителям 
по дому помогать, которые 
весь день заняты на работе. 
Мать — воспитательница детс
кого сада, огец — тракторист.

С детства приученные к тру
ду, они и к учебе, и к практике 
серьезно относятся. Это помо
гает лучше-изучить свой люби
мый предмет — энтомологию, 
по которому они выполняют 
дипломные работы. С самого 
начала своей студенческой 
жизни они собирают коллек
цию различных букашек, жуч
ков, паучков. И не случайно, 
когда выходят дома в огород на 
прополку, отец посмеивается, 
что после их «практического 
занятия» никакие ядохимика
ты не нужны.

Немного осталось сестрам до 
заветной черты. И борются в 
них сейчас два желания: хотят 
вернуться в родное село и в то 
же время до слез грустно рас
ставаться со своими однокурс
никами, соседками по комнате 
в общежитии, с интересной, ни 
с чем не сравнимой студенчес
кой жизнью.

Поэтому Люда и Наташа ж е
лают всем, кто остается в вузе, 
ценить время, всегда быть в 
гуще событий и активно помо
гать своим культоргам, как у 
них на факультете.

Л. НАЗАРОВА.

Темы, волнующие обществоведов

Не только интересную, но и актуальную тему «Проблемы соци
ального равенства и социальной справедливости в истории чело
вечества и современном мире» преподаватели кафедр филосо
фии и социологии и политологии обсуждали на очередном сов
местном методологическом семинаре.

Рыночная экономика и справедливость — возможно ли это? Как 
реально оценить вклад каждого в общество? Могут ли люди соз
дать общество без бомжей, нищих, безработных? На эти и многие 
другие «больные» вопросы свою точку зрения изложил ведущий 
семинара доцент кафедры философии В. А. Авксеньтев.

Свой подход к проблеме социального равенства и социальной 
справедливости в истории культуры со времен Аристотеля и до 
наших дней предложил доцент кафедры социологии и политоло
гии И. И. Гуляк.

Более двух часов длилась дискуссия ученых. Оригинальными 
были вопросы и высказывания преподавателей Н. П. Медведева, 
В. И. Курчева, В. В. Степаненко, а также аспирантов, участвовав
ших в семинаре.

По бурным дебатам, желанию многих выступить было видно, 
что обсуждаемые темы волнуют преподавателей общественных 
наук. На семинаре прозвучало предложение о создании межка- 
федрального дискуссионного клуба.

СМС заявляет о себе

Две сестры
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ДРУИДЫ БЫЛИ ПРАВЫ

Деревья спасают людей

В № 3—4 за 1993 год газета завершила печатание галльского горо
скопа. К нему можно относиться по-разному. Но материал журнали
ста Михаила Дмитрука «Деревья спасают людей», напечатанный в 
журнале № 1 «Путь к себе» за 1992 год, подтверждает, что друиды были 
правы.

Автор, много лет болевший ревматизмом, потом полиартритом, не 
имевший возможности даже передвигаться, благодарен встрече с Евсе
ем Мейлицевым, который разработал биолокационный метод определе
ния типов энергетического взаимодействия людей и растений. Благода
ря его методу М. Дмитрук выздоровел, помогли ему дуб и тополь.

Е. Мейлицев убежден, что каждый человек дол жен знать свои деревья: 
подпитывающие энергией и отсасывающие болезни, которые помогут 
сохранить здоровье, помочь в случае болезни.

С любовью к женщинам
С п р и б л и ж е н и е м  8 -го  М арта  на о б ы ч н о  п усте ю щ и х стенд ах м ал ой  прессы  

стали появляться п р а зд н и ч н ы е  газеты . На этот раз пе р в ы м  заявил  о  себе  
а гр о ф а к, пред ставивш ий сразу  два  н о м е р а , п о  весеннем у я р к и й , с в ы д ум ко й  
о ф о р м л е н н ы й  о  ж е н щ и н а х  р о д н о го  ф акультета, и в то р о й , вы звавш ий 

ул ы б ку  на м ногих  лицах « Д о р о ги м  м у ж ч и н а м  о  лю б им ы х ж е н щ инах» .
Н е м н о го  от н е го  отстал в о ф о р м л е н и и  ф акультет защ иты  р астени й , н о  он 

вы и грал  в д р у го м  —  в н а п о л ненности  и н ф орм ац ией , вы брав ф о р м у  п о з д 

равления  колл ег сам о д е я те л ьн ы м и  стихам и. П оэтом у ж ю р и  в состав е  п р е д 
ставителей Ф О П , б и б л и о те ки  и р е д а кц и и  реш ило, ч то  эти ф акул ьтеты
—  ли д еры .

П рия тно  уди вил  ветф ак. О н  п р е п о д н е с  всем  цветы  в вид е  о р и ги н а л ьн о й  
к о м п о зи ц и и  и букета  м н о ги м и  л ю б и м ы х  сти хов  С. Есенина, В. В ы со ц ко го , Б. 
Гребенщ икова.

П о  е д иногл асном у м н е н и ю  ж ю р и , зо о ф а к  то ж е  не поску п и л ся  и в лож ил 
д уш у  в с в о ю  газету. Главны й ж е  ее плю с —  чистота, а ккуратность  о ф о р м л е 
ния.

И м о б о и м  отд ано  в то р о е  м есто .

О п о зд а л  к началу к о н кур са  м ехф ак, н о  ж ю р и  все ж е  ус п е л о  о ц е н и ть  тр уд  
студ е н то в  —  веселы й плака т-позд рав л ение .

К сож а л е н и ю , лиш ь на с л е д ую щ и й  д е нь, после  по д ве д е н и я  ито го в , п о 
явился н о м е р  электроф ака .

Х о р о ш о , если б ы  п р о в е д е н и е  таких ко н к ур со в , как в б ы лы е  д о б р ы е  в р е 
мена, стало  в институте  тр а д и ц и о н н ы м .

Л. Н А З А Р О В А .

ДЛЯ ВАС НА КНИЖНОЙ ПОЛКЕ

ВО САДУ ЛИ, В ОГОРОДЕ
Наступила весна. Огородник со 

стажем уже во всеоружии: подго
товил семена, знает сроки посева. 
А что делать начинающему люби
телю? Конечно, идти в библиотеку 
и знакомиться с книгами.

Прыгункова Л. И., Микаэлян Г.
А. Огурцы на приусадебном учас
тке. — Можайск, 1992.

Вы узнаете о предварительной 
предпосевной подготовке семян, о 
выращивании огурца в открытом 
грунте и под пленкой, как защи
тить урожай от вредителей и бо
лезней.

Кононков П. Ф и др. Новые 
овощные растения. — М.: Нива 
России, 1992.

В последнее время все большее 
распрос транение получают новые 
овощные растения — такие как 
брокколи, стахис, спаржевый са
лат, чапот, катран и др. Возделы
вание новых овощных культур на 
приусадебном участке открывает 
дополнительные источники вита
минов и других ценных веществ, 
необходимых для здоровья чело
века.

Авторы дают рекомендации по 
кулинарной обработке овощей.

Гусева И. Н. Яблоня в вашем 
саду. — М.: Изд-во МГУ, 1991.

Ни один приусадебный участок 
любителей-садоводов не обходит
ся без яблони. В народе широко 
известна поговорка: «По яблоку в 
день — и доктор не надобен». 
Предлагаемая книга отвечает на 
многочисленные вопросы люби- 
телей-садоводов: что такое сорт, 
как правильно выбрать его для 
приусадебного участка, каковы 
его урожайность и лежкоспособ- 
ность плодов? Имея необходимую 
информацию, можно подобрать 
для своего участка наиболее при
годные сорта яблони.

Центральная научная сельско
хозяйственная библиотека издала

приложение к серии «Домоводст
во»:

Защита растений на приусадеб
ном участке без применения пес
тицидов. — М., 1992.

П рименение ядохимикатов 
всегда сопровождается нежела
тельными, побочными воздейст
виями как на растения, так и на 
среду обитания, а главное, на здо
ровье человека. Особенно остро 
стоит вопрос об ограничении ис
пользования пестицидов в личных 
садах и огородах. Некоторые са
доводы и огородники даже пред
почитают «пожертвовать» часть 
урожая вредителям, но не приме
нять ядохимикаты на своих участ
ках.

В брошюре представлена ин
формация о доступных и безопас
ных методах ограничения числен
ности вредителей растений и дана 
рекомендация по использованию 
безвредных или малотоксичных 
средств в борьбе с вредителями.

Строительство на прусадебном 
участке. — М., 1992.

Отнеситесь к содержанию кни
ги как к сборнику полезных сове
тов: строим печь, сауна возле 
дома, подготовка компоста, на
земный погреб, погреб-ледник, а 
как известно без воды... (буровой 
колодец) и др.

Если вы хотите иметь свежие 
овощи и ягоды раньше, чем они 
созревают в огороде, стройте теп
лицу. Какую конструкцию теп
лицы выбрать, как защитить рас
тения от заморозков и перегревов, 
какие сорта выбрать и как ухажи
вать за ними — подскажет автор 
Климов В. В. Оборудование теп
лиц для подсобных и личных хо
зяйств. — М.: Энергоатомиздат, 
1992.

Хорошего вам урожая!
Г. ШАПРАН, 
библиограф.

Спортивный клуб «Олимп» № 16

От Афин до Барселоны

Ведет преподаватель кафедры физвоспитания 
В. И. Заседателев

МОНРЕАЛЬ: ТРИУМФЫ И ПОРАЖЕНИЯ

Дишьс пятой попытки крупней
ший город Канады — Монреаль
— добился почетного права 
стать хозяином Олимпиады.

Огонь, зажженный от солнеч
ных лучей в священной Олимпии, 
эстафетой доставили в Афины, 
огкуда он с помощью космическо
го спутника был перенесен в Ка
наду. Игры состоялись в срок, но 
крышу над олимпийским стадио
ном, подобную той, которая на
дежно защитила от непогоды 
спортсменов в Мюнхене, так и не 
удалось возвести. Участники Игр, 
а их собралось в Монреале свыше 
шести тысяч, размещены были в 
комнатах на двух, трех и даже 
четырех человек.

Во избежание мюнхенской тра
гедии устроители Олимпиады в 
Монреале приняли строжайшие 
меры безопасности. Не только 
олимпийская деревня, но и сам 
Монреаль во время Игр напоми
нал фронтовой город. Охрану 
обеспечивали свыше 23 тысяч 
человек, из них 16 тысяч солдат, 
сотни машин, мотоциклов, кате
ров, вертолетов, скрытые телека
меры, рентгеновские щупы, элек
тронная сигнализация. Охраня

лись не только уча стники Игр, но и 
«особо важные гости» Олимпиа
ды, среди которых была английс
кая королева (принцесса Анна 
входила в основной состав коман
ды конников Великобритании, а ее 
муж числился запасным участии- • 
ком). Машину президента МОК 
лорда Килланина охранял эскорт 
мотоциклистов (один из них стал 
жертвой несчастного случая, по
пав... под автобус). К счастью, 
трагедия Мюнхена не повтори
лась.

Наши спортсмены завоевали 49 
золотых, 41 серебряную и 35 брон
зовых медалей, в неофициальном 
командном зачете почти на 200 
очков опередив команду США. 
Впервые за всю историю Игр 
спортсмены Соединенных Штатов 
оказались на третьем месте — на 
второе же место в неофициальном 
командном зачете вышла команда 
ГДР с 40 золотыми, 25 серебря
ными и 25 бронзовыми медалями 
(американцы получили 34 золо
тые, 35 серебряных и 25 бронзовых 
медалей).

Неутешительны были итоги Игр 
для хозяев Олимпиады — 76. Вре
мена, когда в неофициальном за

чете побеждала страна, в которой 
проводились Игры, давным-давно 
прошли. Но не было еще случая, 
чтобы хозяева Игр ни разу не до
бились победы на состязаниях по 
всей обширной программе Олим
пиады... Исключением являются
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XXI Игры, когда канадцам не уда
лось получить олимпийское золо
то ни в одном из видов (хотя в 
«гостях» канадские атлеты не раз 
добивались успехов на олимпиа
дах, а 1928 году в Амстердаме 
канадец Перси Уильямс, выиграв 
бег на 100 и 200 метров, доказал, 
что он является сильнейшим 
спринтером планеты.

«До свидания, Монреаль! До 
встречи в Москве!» — появились 
яркие буквы на световом табло 
при закрытии Олимпиады — 76.

НАКАНУНЕ МОСКОВСКОЙ ОЛИМПИАДЫ
Наступил 1980 олимпийский 

год. «На заре этого нового года, 
который осветил XXII Олим п иаду 
и в ходе которого мы будем отме
чать зимние Олимпийские игры в 
Лейк-Плэсиде и Олимпийские 
игры в Москве, я хотел бы напра
вить свои самые искренние поже
лания спортсменам всего мира, в 
особенности тем, кто будет прини
мать участие в этих соревновани
ях», — с этими словами прези
дент МОК лорд Килланин обра
тился к миллионной армии 
спортсменов.

Это обращение прозвучало в

то время, когда уже началась 
кам пания бойкота М осков
ской олимпиады. Но до ее откры
тия оставалось еще несколько 
месяцев.

А Белая Олимпиада—-80 прохо
дила в США с 12 по 24 февраля. 
Ее героем стал американский 
конькобежец Эрик Хайден, ус
тановивший не только мировые 
и олимпийские рекорды, но 
и своеобразный абсолютный 
рекорд — он выиграл все ди
станции бега и получил 5 зо
лотых медалей из 5 разыгрывае
мых (остальные спортсмены

США, вместе взятые, получили 
на этих играх лишь одну золо
тую медаль).

Последний раз на этой Олимпи
аде легендарная Ирина Роднина и 
Александр Зайцев стояли на выс
шей ступени пьедестала. Золотая 
пара, лидеры в фигурном катании 
уходили из спорта.

Неудачным было выступление 
наших хоккеистов, с которыми 
впервые приехал старший тренер
В. В. Тихонов. Они стали серебря
ными призерами, уступив «золо
то» хозяевам XIII зимней Олим
пиады — американцам.

Н ы неш ние  сельхо зработники  ед ва  пи знаю т о м ассо
вом  наш ествии саранчи в наш ем  крае . Сейчас ее м о ж 
но  встретить р е д ко . А ведь в начале наш его , XX , века 
из-за  ш и р о к о го  расселения п е р е л е тн о й  и м а р о к к - 
ск о й  саранчи , засилья су сл и к о в , п ы льной  и м о к р о й  го 
ловни пш еницы  и д р у ги х  б о л е зн е й  пр и ш л о сь  с е р ь е зн о  
заняться этим и напастями.

В о ктя б р е  1910 года на совещ ании  по б о р ь б е  с саран 
ч ой , п р о х о д и в ш е м  в С тав ропол е , б ы л о  р е ш е н о  со з 
дать эн то м о л о ги ч е ску ю  о р га н и з а ц и ю . На сред ства  
д е п артам ента  зем л едел ия , зе м с ки е  и и н о р о д ч е ски е  
су м м ы  в 1912*год уб ы л ооткры то  С та в р о п о л ь с ко е эн то - 
м о л о ги ч е с к о е  б ю р о . Его н а у ч н о -п р а кти ч е с ко й  д е я 
те л ьн о стью  руководи л  известны й спец иал ист по са
ранчов ы м  Б орис П етрович  У варо в, при б ы вш и й  с ю д а  в 
к о м а н д и р о в к у  из П етерб урга .

В 1912 го д у  практически в д в о е м  —  Б. У варо в  и е го  
постоя нны й  пом ощ ни к  Е. Я ц ентков ский  —  ор га н и зо в а 
ли р а б о ту  по борьбе  с саранчой  по  всей губ е р н и и  и 
о с о б е н н о  в А ч и кул а кско м  приставстве , гд е  она  разм 
нож алась  в м ассе. В результате  м а р о к кск а я  саранча 
была здесь уничтож ена п о л н о стью .

В те го ды  против  этих н а се ко м ы х испол ьзовали толь
ко  од и н  хим икат —  ш в е й н ф ур тску ю  зелень  (п репарат 
м е д и ). П оп утн о  о бслед овались поля  и сады  на наличие 
д р у ги х  в реди телей и б о л е зн е й ; соб ирали сь  э н то м о л о 
гическая  колл екц ия  и ге р б а р и й  б о л е з н е й ; накапливал
ся б о л ь ш о й  м атериал в виде ф о то сн и м ко в  в ред и телей , 
б о л е зн е й , раб от по б орьб е  с ним и .

ИЗ ИСТОРИИ СПЕЦИАЛЬНОСТИ

Бюро против саранчи
Б. П . У варо в  вы ступал в газетах, с л екц ия м и  п е р е д  

разны м и а у д и то р и я м и . На м естах дл я  с б о р а  и н ф о р м а 
ц ий  созд авал к о р р е с п о н д е н тс к у ю  сеть.

В 1913 и 1914 годах с о тр уд н и ки  б ю р о  испы ты вали но 
вые опр ы ски в а те л и  в б о р ь б е с  азиатской с а ранч ой . Все 
маш ины  б ы ли  ге р м а н с к о го , ш в е й ц а р ско го  и а нглий с
ко го  п р о и зв о д ств а . К р о м е  то го , изучали де йств ие  
новы х, то ж е  и м п о р тн ы х  препаратов.

Б ю р о  участвовало во Всероссийских вы ставках и 
съ ездах, п р е д став ил о  эк сп о з и ц и ю  в м узей  Г. К. П раве, 
издавало 3-ты ся чны м и ти раж ам и плакаты д л я  кресть
ян по п р а в и л ь н о м у  вед е н и ю  хозяйства.

С ведения  и к о л л е кц и и , соб ранны е  членам и Б ю р о  в 
1912— 1914 гг ., п о с л уж и л и  основой  дл я  н аучной  ра зр а 
ботки  защ иты  растений в б уд у щ е м . М атери алы  их ис
сл ед ований б ы ли  опуб ликов аны  и тож е  испол ьзов а 
лись спец иал истам и .

П ервы й опы т защ иты  растений на С тавропол ье  был 
уд а ч ны м  и п л о д о тв о р н ы м . Но наступивш ая первая 
м ировая  война , п о то м  граж данская  война и р е в о л ю ц и я  
стали п р и ч и н о й  закры тия  э н то м о л о ги ч е с ко го  б ю р о .

Е. Ч Е Н И К А Л О В А , 
ассистент каф едры  э н то м о л о ги и .
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